

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS PASAJES
En la primera plana y gacetas, línea. 0'20
En cuarta plana, id. 0'12
Comunicados, id. 0'25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.
NÚMEROS SUELTOS 1 O CÉNTIMOS.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 3.º

Mahon, martes, 13 de Marzo de 1883.

N.º 513.

Correo de hoy

Madrid 7 de Marzo de 1883.

Señor Director de *La Correspondencia Ibérica*:

Hace algun tiempo que apenas se habla de la izquierda y segun opiniones, este silencio es presagio de cierta agitacion. No falta quien afirma que si la reunion que se ha de celebrar bajo la presidencia del duque de la Torre, en el momento que regrese á Madrid el señor Montero Rios, tendrá gran importancia para la existencia de la izquierda, puesto que se planteará de nuevo la conducta que se ha de seguir respecto del Gobierno.

El Sr. Posada Herrera acudió ayer al Congreso resuelto á poner nuevamente á debate la proposicion de ley sobre primeras materias.

A poco de llegar á su despacho, conferenció el Presidente del Congreso con el señor Pedregal quien tenia la pretension de que su enmienda fuera la primera que se debatiese por considerar que se separaba de la proposicion. El Sr. Posada manifestó por su parte, ningun inconveniente habia en ello, pero que era necesario consultar á la comision. Esta accedió al deseo del Sr. Pedregal.

Pero no se puso á discusion la proposicion, ni se pondrá hasta que termine el debate del proyecto indemnizando á los franceses.

La última reunion celebrada por la comision encargada de dictaminar en el proyecto de ley del jurado, fué de gran importancia.

El ministro de Gracia y Justicia no debió salir muy satisfecho de esta reunion. Primero el Sr. Mosquera y despues los Sres. Merelo y Gonzalez Encinas, se encargaron de hacer elocuentes manifestaciones acerca de los graves defectos que se advierten en el proyecto, y muy especialmente en el título que trata del nombramiento de jurados.

Algun efecto debieron hacer las atinadas consideraciones de los citados senadores en el ánimo del señor Romero Giron, cuando ni éste, ni los Sres. Suarez Inclán y Gallostra, las impugnaron de frente, ántes por el contrario, las admilian en parte, siendo posible que algunas se trasladen al dictámen que emita la comision.

Son comentadas las frases pronunciadas anteayer por el Sr. Martos en el salon de conferencias del Congreso. El Sr. Martos va caminando hácia la fusion más aceleradamente de lo que quisieran los amigos del elocuente orador. Las honestas distancias desaparecen, aunque el Sr. Martos se ha de colocar en actitud de establecerlas cuando le convenga.

El gobierno presentará el próximo sábado, los presupuestos para distraer la atencion de los representantes del país de las cuestiones de carácter político. El gabinete fusionista desea cerrar pronto las Cámaras. Las disidencias en la mayoría le perturbaban. Mas han de perturbarle, pues han de ser mayores antes que lleguen las vacaciones parlamentarias del verano.

El Corresponsal.

Paris 6 de Marzo.

Mi distinguido amigo: La extrema

izquierda se reunió ayer antes de la sesion de la Cámara, en esta reunion acordaron que darían audiencia á los otros grupos radicales que quieren organizar una agitacion revisionista. Presentar el jueves su proposicion de amnistia en favor de los condenados de Monceau y Lyon. El presidente de este grupo intervendrá en la discusion de la revision.

El ministro de Hacienda ha presentado el estado oficial de lo producido por los impuestos indirectos; en él se demuestran que los ingresos han aumentado sobre los del año pasado en mas de 4.221,000 francos.

El «Diario Oficial» publicó ayer la promocion de generales de division anunciada desde hace dias. Los generales de brigada MM. Thierry, Davenet Goury y Millot han sido ascendidos.

Ha sorprendido mucho no ver entre estos el nombre del general Pitivié tan merecedor por sus grandes servicios prestados á la República.

La primera comision de iniciativa parlamentaria se reunió para examinar la proposicion de M. Marcell Barthe relativa á los actos ó provocaciones contra la seguridad de la República.

Muchos miembros han combatido la toma en consideracion diciendo que es inútil de renovar una agitacion que ha sido demasiada prolonhada, á propuesta de M. Salneuve la comision antes de tomar un acuerdo decidió celebrar una entrevista con el ministro del Interior y el de la justicia.

En la Cámara no ha terminado aun la discusion de las proposiciones de revision; por 276 votos contra 207 acordó continuarla hoy.

El resultado final no puede juzgarse aunque M. Andrieux ha retirado su proposicion de revision.

El ministerio Ferry obtendrá un señalado triunfo en esta cuestion que no ha sido presentada en los mejores tiempos pues en vez de agriar las relaciones entre los dos cuerpos legislativos conviene hacer desaparecer asperezas para hacer mas tranquila y sosegada la progresiva marcha de este gobierno republicano.

La discusion del derecho de asociacion ha continuado en el Senado con un discurso de M. Corbon que se ha declarado contrario al proyecto presentado. M. Tolain la ha combatido igualmente diciendo que es una ley de privilegio para las asociaciones religiosas.

Es menester tomar algunas garantías contra la iglesia romana que siempre se ha declarado superior á la ley civil y que despues se apresta para combatir con sus propias armas á la democracia.

Todos los dias cesa en su publicacion algun diario monárquico y clerical; ayer le tocó desaparecer de la escena al periódico «L'Action.» Cuando será que podremos decir que ha desaparecido el último. Hasta entonces no podria considerarse terminada la lucha en esta tierra de desdichas.

En el próximo Mayo se inaugurará el tren relampago entre Paris y Viena, la grande distancia que separa estas capitales será recorrida en 27 horas luego se establecerán trenes análogos entre Paris y Lóndres y Paris y Constantinopla. Que felices se-

ríamos si el progreso de la humanidad pudiese realizarse tan aprisa, pero esta sigue otra senda mas llena de obstáculos que no la dejan marchar á sus anchas por el estrecho sendero á cuyo término se encuentra el apogeo de la personalidad humana. Suyo.—V.

Ultimos telegramas

Madrid 8, 6 t.

Se han descubierto ramificaciones de una asociacion secreta en el pueblo de Olivera, en donde se ha personalmente el juez habiendo verificado varias prisiones.

Se exagera mucho respecto á los anónimos dirigidos al juez instructor, magistrados y autoridades de esta. Algunos no han recibido anónimo alguno, los demas les conceden escasa importancia.

Por los datos conocidos puede presumirse que estas federaciones tienen su centro supremo en Madrid y en Barcelona.

La causa contra el maestro Ruiz, asesino de Gago, no podrá verse en juicio oral hasta mediados de Abril, despues de verse la causa de los asesinatos del matrimonio Nuñez.

Respecto al proceso relativo al aspecto puramente político de la causa general, se calcula interminable y difícil poder presentarlo en juicio oral.

Madrid 8, 9 n.

La *Gaceta* publica una orden disponiendo que la cátedra de Derecho romano vacante en la Universidad de Oviedo se provea por traslacion; otra autorizando á la compañía de los ferrocarriles andaluces para la prolongacion de la linea hasta el muelle de Bonanza.

Ayer mañana se sintió en Cieza un nuevo temblor de tierra.

La comision parlamentaria que entiende en el proyecto del jurado, ha aplazado la votacion de la fórmula del señor Mosquera para discutirlo nuevamente en la reunion que celebrará mañana.

La comision de primeras materias se niega á aceptar nuevas enmiendas.

El Sr. Moret cree que á consecuencia de este acuerdo la discusion se entorpecerá por todos los medios que permita el reglamento.

En la sesion de hoy apoyará el señor Maisónave la proposicion que tiene presentada y en la que pide que se ajusten las elecciones de ayuntamientos al censo electoral que sirvió para las de diputados provinciales.

El Gobierno se declarará contrario á dicha proposicion.

Segun anuncian algunos despachos de Paris, se preparan en Francia varias manifestaciones socialistas.

Paris 7.

Telegrafian de Berlin al *Daily News* que, segun noticias de Baden, la enfermedad del príncipe Gortschakoff, parece ser efecto de habersele propinado un veneno; y que en vista de ello se abrirá una informacion.

El buque ingles *Misterious Star* ha quedado desmantelado á consecuencia de un choque que ha tenido en la rada de San Lorenzo con el vapor *Huaco*, perteneciente al gobierno de la República del Ecuador.

Madrid 9, 5 m.

La *Gaceta* publica una real orden dirigida á la Direccion general de Instruccion pública ordenándole que gestione la adquisicion de la Biblioteca del duque de Osuna.

Ayer tarde se inauguraron en Sevilla las obras de conduccion de aguas á aquella ciudad.

Han sido puestos en libertad los detenidos en el pueblo de Villanueva de Serena, por no resultar complicados en los hechos de «La Mano Negra».

Se ha desechado el voto particular del Sr. Romero Robledo sobre el crédito de Saida. El Sr. Martos ha votado en contra.

El Sr. Diz Romero ha presentado una enmienda al proyecto sobre primeras materias, pidiendo la libre introduccion de los alambres fabricados.

La comision senatorial del Código penal, ha acordado la disminucion de las circunstancias agravantes y eximentes, reformando el artículo correspondiente del libro primero del proyecto.

Hoy defenderá el Sr. Lopez Dominguez la proposicion sobre incompatibilidades.

Decididamente el próximo domingo se reunirán los ex-ministros izquierdistas.

La comision que entiende en el proyecto sobre primeras materias, ha acordado conferenciar con los señores Sagasta y Cuesta, puesto que entienden que algunas de las enmiendas presentadas son contrarias á los tratados de comercio existentes.

Se cree que hoy se abrirá el debate acerca del proyecto de ley sobre primeras materias.

Telegrafian de Jerez que la fuerza pública ha capturado en Sahuer algunos jefes internacionalistas, ocupando documentos federativos.

Se han cometido algunos robos. Muchos braceros carecen de trabajo.

El juez de Arcos telegrafia al presidente de la Audiencia de Jerez insistiendo en que teme que se intente el asalto de aquella cárcel é interesándole de nuevo el envío de refuerzos.

Madrid 9, 4'30 t.

Esta mañana salieron de Arcos los presos de aquella cárcel, donde estaban inseguros. Su traslacion á Jerez se ha realizado sin producirse acto alguno de hostilidad por parte de los trabajadores.

El juez instructor ha declarado concluso el sumario sobre el asesinato de Bartolomé Gago, pasando la causa á la audiencia de Jerez.

Se asegura que se ha descubierto en Arcos la huella de un asesinato que se supone cometido unos tres meses atras por socios de «La Mano Negra», habiéndose hecho con este motivo varias nuevas detenciones.

Madrid 9, 5'15 t.

Congreso.—En la sesion de esta tarde el señor Blanco Rajoy ha manifestado que debe castigarse á los corresponsales de la prensa que con la publicacion de noticias violan el secreto del sumario de las causas incoadas con motivo del descubrimiento de «La Mano Negra.»

Los señores Rodriguez Correa y Capdepon han contestado al señor

Blanco Rajoy, defendiendo la prensa, diciéndole que el celo de los fiscales no consentirá que abusen los correspondientes de los periódicos.

El señor Lopez Dominguez ha apoyado su proposición sobre las condiciones de aptitud de los empleados. Le ha contestado don Pío Gullon. En este momento comienza la votación nominal de dicha proposición. Se cree que será desechada.

Esta tarde se celebrará una conferencia entre el señor Sagasta y el presidente de la Audiencia de Jerez, á la cual asistirá el fiscal del Tribunal Supremo, señor Capdepon.

Se sigue atribuyendo importancia á la junta magna de la izquierda que debe celebrarse el domingo. Se asegura que en ella se clarearán varias divisiones.

Madrid 9, 6'45 t.

Congreso.—La proposición del señor Lopez Dominguez relativa á los empleados ha sido desechada en votación nominal por 105 votos, contra 58.

El señor Cañamaque se levanta á defender su proposición sobre incompatibilidades del cargo de diputado con los destinos públicos. Los señores Lopez Dominguez y Silvela, piden la palabra aludidos por el orador. El Sr. Cañamaque se dirige á los jefes de los parlidos censurando los actos de su vida política.

Se cree que mañana comenzará la discusión del proyecto de ley sobre primeras materias.

Los señores Montero Rios y Martos han conferenciado acerca de los asuntos de la izquierda relacionados con la junta magna del partido que debe celebrarse el domingo.

Los diputados navarros están reunidos para tratar algunos puntos de interés local.

Madrid 9, 6'45 t.

Congreso.—Continúa el señor Cañamaque la defensa de su proposición sobre incompatibilidades, cuyo debate será personalísimo á causa del gran número de alusiones que, con aquel carácter, hace el orador.

El señor Becerra apoyará en breve una proposición sobre enseñanza obligatoria y gratuita.

Mañana se reunirá la comisión que entiende en el proyecto de secularización de cementerios, que emitirá dentro de poco su dictamen.

Senado: Continúa el debate del proyecto de ley sobre colonias agrícolas. La comisión que entiende en el proyecto de ley sobre el Jurado se ha reunido, continuando el señor Mosquera la impugnación del proyecto. En el seno de la comisión sigue dominando la tendencia conciliadora.

Paris 9.—Los delegados de los comités radicales se han puesto de acuerdo con las izquierdas de las Cámaras para proponer la revisión constitucional y hacer varias manifestaciones públicas.

Se forma en Paris una liga para pedir la revisión constitucional siendo esta liga independiente de los trabajos de los intransigentes.

El anunciado meeting socialista de que se venía hablando estos días, debe celebrarse esta tarde. Se cree que será suspendido por la policía. El Gobierno sigue en actitud enérgica.

SECCION DE NOTICIAS

Nacional

De La Gaceta de Cataluña:

Barcelona 10.

LA NEVADA

Ayer nos ofreció la naturaleza uno de sus mas bellos espectáculos.

Para los que habitamos países meridionales la nieve tiene un atractivo

poderoso como que no la vemos casi nunca!

Pues ayer pudimos contemplar á satisfacción el soberbio aspecto que ofrece nuestra ciudad envuelta en blanquísimo traje.

Los barceloneses estuvimos pues de enhorabuena. Ni uno solo de nuestros conciudadanos tuvo que envidiar á los madrileños cuando hace pocos meses se vanagloriaban de haber disfrutado una nevada digna de San Petersburgo.

De mí sé decir á ustedes que la nieve de ayer me causó tal alborozo, que en todo el día no me dí punto de sosiego. En verdad que comprendía la actividad de los hijos del Norte. No sé que extraña comezon, me llevaba á andar de una parte á otra para contemplar panoramas nuevos siempre, aunque de un mismo tono.

El Parque ofrecía un aspecto encantador. Aquellos jardines que por primera vez se engalanaban con el mas puro de los colores salidos de la paleta de la madre universal, en su debut se mostraron espléndidos; y afanosos de lucir tan bello como desconocido atavío, iban guardando cuidadosamente los copos que en abundancia se desprendían del partuzco celage, y dejaban asomar por debajo algunas hojas que protegidas por otras compañeras más elevadas, parecían querer contemplar desde su refugio, aquellos anchos manteles, como si se hubiera puesto para sumptuoso festin.

Muchos fuimos los curiosos que arrostrando el frio nos atrevimos á visitar el hermoso panorama. No faltaron escultores que modelaron obras artísticas de nieve, ni fotógrafos que con sus bártulos á cuestas iban á sacar vistas de los jardines.

Si bello era el aspecto del Parque, no le iba en zaga el Puerto, cuyos buques ofrecían fantástica apariencia, ni Monjuich que se levantaba orgulloso como un colosal sorbete.

Pero despues del mediodía, cuando cesó la nevada, despejándose las nubes, aquella miserable caricatura del *Mont Blanc* empezó á enseñar descarnadas y oscuras manchas que con el contraste del blanco, parecían enormes cuevas.

La noche vino á envolver con sus tinieblas al avergonzado gigante.

De la nieve de ayer no quedaba en las calles más recuerdo que una capa de barro, blando y resbaladizo. ¡Fragilidad de la hermosura!

Los muchachos callejeros se recrearon de lo lindo apedreándose con proyectiles de nieve, mientras la hubieron á mano; y no eran pocos los vecinos del Ensanche, que subidos á los tejados fabricaban grandes bolas, despeñándolas á la calle con atronador estrépito y á riesgo de aplastar al incauto transeunte.

En suma, la nevada, como espectáculo nuevo llamó mucho la atención, y no produjo desgracia alguna que sepamos.

El Ayuntamiento, atendida la crudeza del tiempo, que no permitiría verificar en buenas condiciones la del nuevo Cementerio que como estaba anunciado, debía tener efecto en este día, en sesión extraordinaria de ayer acordó aplazar aquella ceremonia para el sábado de la semana próxima, diez y siete de los corrientes, y en consecuencia que sea el 19 la fecha desde la cual no se permitan en el antiguo Cementerio mas inhumaciones que las de los cadáveres que deban depositarse en nichos, sepulturas ó panteones de propiedad particular.

Segun el Diario, es casi seguro que dentro de poco tiempo vendrán á esta capital para visitar á sus correligionarios los Sres. Cánovas y Romero y Robledo.

Se están abriendo en el Parque los cimientos para el monumento que ha de elevarse al general Prim.

Ha sido nombrado Delegado del Banco de España en esta capital el ex-director general de contribuciones que fué durante el gobierno de la República Don José M.^a Torres.

Segun telegrama recibido por la compañía general de tabacos de Filipinas, el vapor *Isla de Mindanao* salió del puerto de Aden el día 5 del actual; siguiendo sin novedad alguna su viaje en dirección á Suez.

De El Liberal:

Madrid 7.

El corresponsal de *La Correspondencia de España* en Jerez hace ya varias propuestas para ascensos y honores en favor de varios funcionarios públicos de Andalucía por sus servicios á la sociedad y al orden en el asunto de *La Mano Negra*.

Ya nos sospechábamos que *La Mano Negra* empezaría pronto á dar ópimos frutos.

La Izquierda Dinástica anunció la aparición de un periódico que se publicaría en Ceuta y que estaría redactado por presidiarios.

La noticia nos pareció un poco fuerte...

Hoy nos parece más fuerte al saber que uno de los redactores del nuevo periódico es el presidente del comité de la izquierda dinástica.

DESDE PARIS.

No nos es indiferente la opinión que se forma en Europa acerca del asunto que hoy nos preocupa tan hondamente, *La Mano Negra*.

Aparte los mil disparates que sobre esta cuestión, como sobre todas las de España suele decir la prensa francesa, salvo contados diarios, hoy vemos que alguno hace reflexiones que merecen ser consignadas. Nos referimos á Paris.

«No ponemos en duda, dice, la existencia en Andalucía de una verdadera conspiración de malvados, locos, iluminados é imbéciles, capaces de los mayores crímenes, pues que ha habido sangre vertida, casas saqueadas, viñas destruidas. Los hechos son indudables.

Pero nos cuesta mucho trabajo creer en esa fantasmagoría de una sociedad que consta de ochenta secciones y cincuenta mil miembros, conspirando hace años, reclutándose en medio de una población hasta aquí pacífica y manifestándose de repente por algunas puñaladas y media docena de incendios. No es fácil que jefes capaces de reunir fuerzas tan considerables se hayan limitado hasta hoy á tan estúpidas proezas, en vez de caer sobre Sevilla y marchar despues hácia Madrid.

Aún es más singular que el gobierno pretenda conocer hace más de un año la organización de *La mano negra*, y que tenía en la mano todos los hilos de la conspiración y que ignoraba los nombres de los afiliados. Que gobierno es ese que deja á una asociación para acios de tal índole, que se desarrolló en tales proporciones sin tomar medidas? Tan inexplicable negligencia prueba que el mal no es tan aterrador como los ministeriales españoles tratan de hacernos creer.

Sería no obstante caer en otro lazo el repetir con los intransigentes, esos abogados de oficio de todos los asesinos, que todo ese asunto de *La mano negra* es una farsa de la policía para salvar algo muy quebrantado. Conocemos el procedimiento y está ya muy gastado.»

Prosigue el órgano de Mr. Ferry haciendo otras consideraciones con aplicación á los anarquistas y añade:

«Es imposible sentir la menor sim-

patía hácia los autores de hechos tan bárbaros como estúpidos. Los gobiernos tienen su parte de responsabilidad y es evidente que el movimiento agrario socialista que perturba á Andalucía no hubiera podido manifestarse si las condiciones de existencia del hombre del campo fuesen mejores, si fuese más instruido, si no viese ahogado por los impuestos.

Prescindiendo de ciertas pinceladas, el resto de lo copiado se presta á reflexiones, pues las cosas de España vistas desde Francia por los ojos inteligentes sin la confusión que produce la cercanía, pueden resultar más claras que vistas desde España y acaso *Paris* vea más claro que nosotros.

MAHON

Dice uno de nuestros colegas de Palma:

«Se nos asegura que las cédulas personales se cobran por duplicado, esto es, se impone el duplo de su valor como multa á las personas que en uso de un perfecto derecho, esperaban tranquilas en su casa que el cobrador, en virtud de su deber ineludible, se presentara á efectuar el cobro de las referidas cédulas, en el domicilio de los que aún no se hubiesen provisto de tan indispensable documento.

Esta primera escitación va dirigida al señor Delegado de Hacienda, de cuya rectitud no dudamos pero que no es posible continúe consintiendo la manifiesta infracción en que se incurre desde el momento que se exigen recargos por las cédulas, sin derecho para ello, derecho que únicamente cabría en el caso de que las cédulas se hubiesen repartido á domicilio, servicio que no se ha llenado aun, como estamos dispuestos á demostrar donde convenga.

De esperar, es, que la oficina de Hacienda, haciéndose cargo de las razones espuestas, se abstenga en lo sucesivo de exigir penalidad alguna por faltas en que no se ha incurrido y lejos de cobrar apremios no dudamos ampliará á lo menos el plazo, para recoger sin recargos las cédulas exigiendo al propio tiempo la responsabilidad á que haya lugar, al Banco de España; que ha faltado escandalosamente á una de las condiciones mas esenciales del contrato estipulado para la cobranza de dichas cédulas.»

Lo mismo que sucede en Palma ocurriría ya en esta ciudad si el Ayuntamiento no hubiera acordado suspender los apremios y hacer presente al Delegado de Hacienda de la provincia que no se ha llenado por el Representante del Banco de esta ciudad el requisito legal de presentar las cédulas al cobro en el domicilio de los que no han acudido á recojerlas. En nuestro concepto mientras el Banco ó sus Delegados no hayan cumplido con el espresado requisito, no hay derecho alguno de proceder á las vías de apremio.

De los billetes espendidos por la Administración de Loterías n.º 6 de esta ciudad, correspondientes al sorteo de 5 marzo, han salido premiados con 800 pesetas cada uno los números 1708 y 6387.

De los despachados por la Administración núm. 5 han obtenido el premio de 1.000 pesetas cada uno los números 6374 y 6801.

Parece que en breve se publicará en Barcelona una revista de ebanistería, ilustrada con cromos y grabados.

Parece que será resuelta favorablemente la solicitud que el profesorado de 2.ª enseñanza elevó al ministro de Fomento, pidiendo que el Estado se encargue del sostenimiento de los Institutos.

La viruela sigue estacionada en la capital de la provincia; en la mayor parte de los atacados la enfermedad reviste la forma benigna.

Los periódicos de Palma temen que la nieve y las repetidas heladas de estos días sean causa de la completa pérdida de la almendra cuya cosecha se presentaba en Mallorca buena y abundante.

El día primero del actual fué sancionada la ley declarando de segundo orden el puerto de Soller.

La Subsecretaría del Ministerio de la Gobernación anuncia el fallecimiento en Buenos Aires de Manuel Vives natural de esta ciudad.

El Boletín Oficial de esta provincia inserta el real decreto disponiendo que las Juntas locales de 1.ª enseñanza formen el empadronamiento de todos los niños y niñas comprendidos dentro de la edad escolar, con el objeto de aumentar la concurrencia en las escuelas.

En cambio la renovación de las Juntas locales se tiene completamente abandonada, pues hace tiempo que las que funcionan han terminado el período que la ley señala, y el Gobernador de la provincia no ha dictado orden alguna para proceder á su reconstitución.

Los periódicos de que ha sido portador el vapor correo «Nuevo Mahones» solo alcanzan al día 7. La causa de ello la hallarán nuestros lectores en las siguientes líneas de «El Isleño» de Palma:

«Aunque sigue el frío, pues aun ayer noche nevó de nuevo, el temporal ha calmado algun tanto desde el sábado habiendo permitido que ayer tarde saliera el vapor-correo de Valencia que desde el jueves estaba detenido en nuestro puerto y que ayer mañana llegarán el Palma y el Lulio, detenidos á su vez en Barcelona.

A la hora de itinerario salió ayer mañana el vapor-correo Union para Ibiza y Alicante.»

Acaba de ser puesta en escena en el gran teatro de la Opera en Paris, con un lujo en decoraciones y trajes verdaderamente notable, aun en el mismo teatro donde la bondad en la mise en scene es proverbial, la nueva ópera de Saint-Saens; Enrique VIII.

Estrayendo las noticias que en los periódicos de aquella capital se leen de la nueva obra del famoso organista, resulta que el estreno ha

sido un acontecimiento musical

El prelude instrumental del primer acto el final del mismo, un duo de baritono y soprano del segundo, gran baile y gran escena sínodo en el tercero; son piezas musicales solo comparables con las mejores de los grandes maestros. La ejecución inmejorable, habiendo sobresalido las señoras Richard; el señor Lasala y la eminente cantante señora Kraus.

El yatch de recreo inglés «Amethyst» que ayer abandonó las aguas de nuestro puerto, tuvo que arribar á las pocas horas, á causa del recio temporal que continuaba reinando.

Por reciente disposición se ha ordenado que pasen á la reserva los soldados correspondientes á la quinta de 1879.

Ha fallecido en Palma la madre del conocido jurisconsulto D. Pedro Sampol.

En breve se publicará la ley haciendo obligatoria la enseñanza de la gimnasia en los Institutos de 2.ª Enseñanza.

Leemos en nuestro colega «El Demócrata» que el acreditado profesor de Caligrafía en la Escuela Mercantil, D. Francisco de Semir, ha terminado el diploma que la Excelentísima Diputación Provincial ofrece á S. A. el Archiduque de Austria Luis Salvador; y segun noticias, dicho trabajo, (que promete ser notable, dadas las especialísimas dotes de su autor) podrá verse en la biblioteca de aquella Escuela, el domingo por la noche, en que, con motivo de la conferencia de D. Juan Luis Estelrich, se verá seguramente concurrido, como de costumbre, el citado Centro de enseñanza.

Desde el 16 al 30 de este mes estará abierta en la secretaría de la Universidad de Barcelona la matrícula para la enseñanza de practicantes y matronas.

La biblioteca «Arte y Letras» que dan á luz en Barcelona los editores señores E. Domenech y compañía, acaba de publicar un nuevo volumen, elegantemente encuadernado, que contiene la primera parte de la tragedia de Juan Wolfauh Goethe «Fausto», traducida en verso por nuestro apreciable compañero en la prensa D. Teodoro Llorente director de «Las Provincias» de Valencia. En la traducción de esta obra, que como es sabido ha dado lugar á estensos estudios y comentarios, habiéndose ocupado en ella los críticos mas célebres de todos los países, ha demostrado una vez mas el señor Llorente sus dotes de poeta que le han valido envidiables lauros en públicos certámenes, el conocimiento que tiene del idioma alemán, y la facilidad y elegancia

con que versifica en castellano. El señor Llorente ha traducido la primera parte del «Fausto», única que hasta ahora ha publicado, en variedad de metros, ajustándose en lo posible á la fisonomía y al aire del original en los distintos cuadros y escenas que contiene la tragedia de Goethe. El mismo señor había dado á conocer antes en varios círculos literarios trozos que le valieron muchos aplausos, de su notable trabajo que figurará sin duda entre las mejores traducciones que se han escrito en castellano.

Precede á la version una erudita cartá-prólogo dirigida al distinguido poeta valenciano D. Vicente W. Querol, en la cual el traductor hace algunas observaciones críticas sobre el poema, y sobre sus comentaristas y traductores.

La prensa de Palma continúa ocupándose de nuestro paisano Sr. Saura.

He aquí en que términos se expresa «El Demócrata»:

«Por segunda vez tuvimos anoche el gusto de oír por algunas horas al Sr. Saura y podemos decir sin temor de equivocarnos que no habíamos oído nunca un pianista del mérito que anoche nos hizo admirar las bellezas de la música, y el gusto y agilidad con que toca.

Es imposible oír sin entusiasmarse las piezas difícilísimas que á la perfección ejecuta el Sr. Saura con una seguridad que encanta á sus oyentes, transportados por él á una region ideal de la cual descienden con pesar cuando concluye una de esas piezas que toca el distinguido Saura, muchas de las que son debidas á su inspiración poética.

A todo esto debe añadirse que es un repentista como hay pocos, pues una pieza difícilísima y de prueba aun para los mismos profesores, la dice por primera vez sino á la perfección, pues esto es imposible, muy pasadera, á la segunda como indica la partitura y á la tercera ó la toca sin papel ó la adorna con florituras de su propia cosecha.

Contra lo que sucede en la generalidad de los casos, el Sr. Saura es modesto y sencillo, cualidades que realzan mas el mérito que ya tiene en sí por la perfección con que toca el piano y sin pretension alguna de maestro, aunque sea uno de los mejores, pues personas que han oído á Rubinstein y despues han tenido ocasion de admirar al que anoche hizo nuestras delicias, aseguran que el único que le lleva la ventaja es Rubinstein.

Quedamos admirados desu manera de ejecutar en el piano y deseamos vivamente volverle á oír otras veces.»

Tomamos de un periódico financiero los siguientes datos sobre la producción de naranja de la provincia de Valencia.

«Naranjas de Valencia.—La producción anual de la provincia se estima en dos millones de cajas, que se venden por término medio á veinte pesetas en los mercados de consumo. El reparto del total importe de la venta se calcula en la siguiente forma:

	Pesetas.
Renta del terreno	7.000.000
Mano de obra agrícola	6.000.000
Recolección y embalaje	2.500.000
Madera para las cajas	3.000.000
Papel, clavos, cuerdas, etc.	2.500.000

Transporte hasta los mercados de consumo	12.000.000
Comisiones y beneficio comercial	7.000.000
Total	40.000.000

Relacion de los pasajeros llegados hoy en el vapor correo

Nuevo-Mahones:
D. Agustin Roqué, Francisco Pons, José Padror, Bartolomé Frau, 12 individuos de tropa, un guardia-civil, su esposa y un hijo menor, Juan Amengual, Catalina Pons, María Jaume, Rafael Bernad y María Alomar.
Total 24.

BOLSA DE MADRID

12 Marzo.	
4 por 100 Interior perpétuo	64'350
4 por 100 amortizable	77'500
Billetes hipotecarios de Cuba	98'000

BOLSA DE BARCELONA

12 Marzo.	
3 por 100 Interior	28'450
4 por 100 amortizable	77'000
Billetes hipotecarios de Cuba	97'850
Banco Hispano Colonial	71'250
Acciones ferrocarril Francia	112'750
Id. Norte	111'000
Id. Alicante	102'000
Id. Orense	30'000
Obligaciones Francia	62'750
Id. Orense	46'500

Crónica marítima.

Buques entrados
Día 12.—De Barcelona goleta Rayo, patron Gabriel Marsal, con 7 trip. y efectos.
Día 13.—De Palma vapor-correo Nuevo Mahones, cap. D. José Pons, con 22 trip., efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 13, 11'00 m.
Mahon 13, 2'33 t.

En el Congreso continúa la discusión promovida con motivo de las interpelaciones hechas acerca del estado de Andalucía.

La Gaceta publica varios decretos de indulto.

Se confirma que el príncipe de Gortchakoff ha muerto envenenado por los nihilistas.

Telegramas de Paris dicen que reina completa tranquilidad.

Anuncios preferentes

ESCUELA LAICA

Calle de San Luis Gonzaga, 2
CLASES DE NOCHE

Quedan abiertas desde las 8 á las 9 y media, todos los días laborables.

Anton Pericon W

Queremos hacer un bien á nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto vino de Jerez, de fama universal, conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de D. Manuel Morales Ramirez, vecino de Jerez de la Frontera. Este higiénico vino se consume hoy en las mesas de gran tono con preferencia á los Burdeos, por carecer en absoluto de alcohol agregado, pues si bien fortalece el estómago por su mucha vejez, no ataca la cabeza y lo recomiendan los médicos por las buenas propiedades que posee.

Se vende en Mahon en casa de D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia, 34.
D. Francisco Timoner, Castillo (estanco.)
D. José Ponseti, Castillo, 72.
Café Dineret, Nueva, 1.

VARIEDADES

La esposa de Mr. Obenfelder, dueño del restaurante del muelle de Anteuil recibió, como regalo, en el comercio donde había comprado varios géneros, uno de esos globitos de gas, que tanto hacen las delicias de los niños.

Dotado de una gran fuerza ascensoria, el aeróstata subía siempre, cualquiera que fuese la longitud y el peso del hilo que le retenía cautivo.
Al ver Mr. Obenfelder aquella tenacidad, se le ocurrió la idea de soltar el globo atándole una tarjeta de su casa, con la promesa escrita de un litro de ajeno añejo al que le diera noticia de él.

Pasado algún tiempo Mr. Obenfelder, recibió de Rusia una extensa carta dándole cuenta de la llegada del globo al gobierno de Goidno cerca de la aldea de Tehigi, distrito de Biekk, el 3 de Diciembre 1882, según

el calendario ruso, ó sea en 16 de Diciembre de 1882.

Es decir, que el diminuto montgolfier, recorrió con la velocidad que puede calcularse, en tres días, la distancia comprendida entre Paris y Tehigi ó sean unos 2.000 kilómetros.

Dice un periódico que se ha inventado un nuevo aparato para la enseñanza. Consiste en un billar geográfico con cuya ayuda pueden los niños aprender en poco tiempo geografía, las primeras reglas de la aritmética y la lectura de diversas clases de letras.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

Sta. Eufrasia virgen y mártir y San Leandro.

CULTOS.

Corte de Maria.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora del Refugio en las Concepcionistas.

SANTO DE MAÑANA.

La traslacion de Santa Florentina virgen y Santa Matilde reina.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 6 h. 15 m. de la M.—Pónese á las 6 h. 05 m. de la T.
LUNA.—Sale á las 08 h. 52 m. de la M.—Pónese á las 11 h. 30 m. de la N.

IMPRENTA:

calle Nueva, núm. 25.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.

ARRAULETA, 3, TIENDA DE MERCERÍA DE CUSARCH

Mañana se cierra el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 15 de Marzo.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.239 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
2 de 5.000	10.000
20 de 2.500	50.000
1.210 de 300	363.000
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor	4.000
2 id. de 1.200 id. para el premio segundo	2.400
1.239	569.400

Mahon 13 de Marzo de 1883.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

Casino La Esperanza

Está en venta en dicha Sociedad un billar en muy buenas condiciones, y que se dará por un precio módico.

Villacarlos 5 Marzo de 1883.—El Secretario, Juan Ludevid.

Casino El Isleño

Se suplica á los Sres. Sócios de oficio carpintero asistan á la reunion que se celebrará el miércoles 14 del actual á las nueve de la noche.

Mahon 12 Marzo 1883.—La Comision.

Subasta

El día 15 del actual á las once de la mañana se venderá en licitacion verbal, en el despacho del Notario don Francisco Andreu, siendo la postura competente, las fincas siguientes:

1.º Un vergel denominado «Copa d'or» situado en la Huerta de S. Juan de este término, de estension de 25 áreas tierra regantia con agua de la Fuente de'n Maria, 12 áreas regadio de noria y 2 áreas terreno seco.

2.º Una casa sin numerar situada en el camino que conduce á la ermita de Gracia.

Los títulos de propiedad de dichas fincas y las condiciones para la subasta están de manifiesto en el despacho de dicho Notario.

Subasta

La habrá el día 29 del corriente de las prendas y efectos depositadas como garantía en la Caja de Préstamos de Narciso Codina, y que no se han recogido á su debido tiempo.

En el Colegio de los Dolores situado en esta ciudad, calle de Alayor número 2, dirigido por doña Agueda Flaquer, quedan abiertas una clase de piano á cargo del profesor D. Bartolomé Briones y otra de frances bajo la direccion de doña Juana Alcántara.

FONDA BALEAR

DE

PASCUAL ALEMANY

PALMA DE MALLORCA

PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales á mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los Sres. huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

AZUFRE LIQUIDO VOLCANIZADO

DEL DOCTOR TERRADES

Esta sustancia presta iguales servicios á los enfermos que las aguas sulfurosas minerales por ser análoga su composicion, de modo que cada familia tiene á mano poseer en su casa un *manantial sulfuroso* de aguas tan concentradas como las mejores del globo. Puede usarse en baños y en bebidas en cualquier época del año, siendo admirable por su eficacia en todas las enfermedades *cutáneas*, particularmente si son de índole *herpética*.—Las *llagas*, *induraciones*, *carneidades*, *fistulas*, *supuraciones fétidas*, *fétidez del aliento*, *sarna*, *escoriaciones*, *diciecos*, *orzuelos*, *panadizos*, *erisipela frecuente*, *irritaciones varias en la piel* y en las *mucosas* de los órganos sexuales, *ceden* bajo su impulso; y no es raro verlo en las congestiones habituales de la *cabeza*, del *higado* y en las *acridias del estómago*.—Véndese á 2 pesetas 50 céntimos en las principales boticas.—**Depósitos:** En casa del autor, San Feliu de Guixols (provincia de Gerona).—Único depositario en esta Isla, señora Viuda de Bofill, Farmacia, calle de la Infanta, 10, Mahon.

FABRICA DE MEDIDAS

PARA

ÁRIDOS DEL SISTEMA MÉTRICO DECIMAL

DE

MIGUEL GUILLEN

MERCADO, 59, VALENCIA

Ordenado por Real Orden de 3 de Febrero de 1883 el establecimiento por completo del sistema métrico decimal en todos los pueblos de España, y deseando esta casa que nadie se vea en el caso de buscar en el extranjero objetos que se pueden hallar en la península, sobre todo cuando en aquellos no se reconoce superioridad, cree oportuno dar á conocer al público todas las medidas de capacidad que dispone para la venta.

Dedicada con especialidad esta casa, desde la aparicion del sistema decimal, á la construccion de medidas para áridos, cuenta hoy con un gran número de ellas, sin rival conocido en los requisitos de exactitud en las formas y precision en las medidas, de lo cual se convencera el comprador que nos honre con algun pedido.

A los negociantes y demas personas que tengan necesidad de esta clase de medidas, se recomienda el fijarse en la presente tarifa, cuyos valores serán pagaderos al contado, vendiéndose garantizadas todas las medidas.

Así, esta casa, no perdonando ningun sacrificio por dar á conocer al público sus inmejorables medidas, no duda verse favorecida, visto los siguientes

PRECIOS

Doble Decálitro	9'00 ptas.
Decálitro	5'00
Medio Decálitro	3'50
La serie del Doble Litro al Medio Decilitro	8'00

En los pedidos de mas de diez colecciones se hará el 10 por 100 de descuento.
Son de cuenta del comprador el porte y embalage.

Para vender

Lo está el acreditado establecimiento de la calle del Sol núm. 72. Para su ajuste verse con el mismo dueño Juan Mus.

Se necesita

una criada y una niñera. En la calle del Castillo n.º 75 darán razon.

Para vender

Lo está la casa de la calle de Buena Vista núm. 5 en Villacarlos. Informarán en la calle Nueva número 6, bis, en esta ciudad.

Criado

En esta imprenta informarán de uno que desea hallar colocacion. Sabe leer y escribir.

BUENA OCASION

para los que deseen establecerse

SE VENDE

ó se cede en traspaso el acreditado Establecimiento de loza, situado calle de las Moreras ántes del núm. 1. Los que quieran aprovechar tan propicia ocasion, pueden para tratar de ella, verse con su dueño que vive en la misma.

Gran Barato

Sólo para algunos días de LOZA Y CRISTAL

23, Plaza de la Pescaderia, 23

Gran surtido de loza y cristal á precios módicos.

Vasos de toda clase.
Botellas desde 1 1/2 á 6 reales.
Espejos á 4 rs. uno.
Escupidoras de sala á 14 rs. par.
Candeleros de cristal de toda clase.
Cuchillos.
Batidores y peines.
Porta-monedas.
Petacas.
Jemelos.

Vinagreras completas.
Ademas en loza y cristal se vende todo un servicio completo, vajillas tanto en filete encarnado y coral como filete azul.

A las personas que lo tengan que mandar fuera de la poblacion, se les empaqueta gratis el género.

GRAN GIMNASIO

HIGIÉNICO,

ORTOPÉDICO-RECREATIVO

PARA AMBOS SEXOS

37, Hannover, 37

No puede haber Estado bueno, donde no se eduque á la humanidad y se fomente la Gimnasia.—PLATON.

Indicada la Gimnasia higiénica como preservativa y curativa en casi todas las enfermedades, pues se estiene de su accion benéfica á las constituciones diatélicas, á los aparatos digestivos, locomotor, oriculatorio, respiratorio, de secrecion y excrecion y á los órganos génito-urina-rios, obteniéndose curas maravillosas en las escrófulas, reumatismos, palpitaciones, parálisis, desfallecimientos y perturbaciones del corazon, etc. Así lo tienen consignado médicos, autores, y profesores de Gimnasia de todas las edades, así Hipócrates y Galeno, como Casis, Levater, Ibarri, Aran, Alpino y muchos otros.

Recomiendo á los señores médicos de esta ciudad y al público en general, que no olviden los grandes beneficios que reporta la Gimnasia, bajo una acertada direccion.

Las clases para caballeros empiezan á las ocho de la mañana.

Clases para señoritas á cargo de una profesora. Las señoras que deseen honrar el Gimnasio con su visita pueden efectuarlo de 11 á 12 de la mañana.

Retribuciones: Caballeros, 20 reales vellon mensuales.—Señoras, 30 idem.—El profesor, Eusebio Ferrer.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.